

—Pues no hablaré más. Siente ofendida su modestia.

—Perdóneme D. Paulino, no será más que una información; nada de intervenciones.

—Siendo así, continúe. Puede V. decir que formamos un pequeño Directorio y que los Tenientes de Alcalde, son los encargados con amplias facultades de los distintos ramos de la administración.

—De obras que proyectos tienen?

—Damos preferente lugar a la pavimentación, sin las demás, en ello ponemos todos nuestros entusiasmos fíjese bien, *nuestros*, que allí *todos* lo hacemos *todo*.

—No lo olvidaré.

—Correspondiendo al esfuerzo particular en la edificación es nuestro deber darle el realce que merece. En la actualidad proyectamos unos ensayos y al confeccionar los nuevos presupuestos provaremos sacar el mayor partido de los valiosos ofrecimientos que tenemos.

—¿Que otros proyectos hay?

—El servicio de incendios también nos preocupa y entre lo mucho que hace falta, queremos adquirir un automóvil al que provisto de bomba y con el en raras circunstancias se tendrá que utilizar los otros elementos que hoy tenemos por su rapidez en todas las ordenes. Para conseguirlo haremos un llamamiento a la Cámara Urbana y de Comercio y estoy seguro sabrán responder al mismo.

—¿De enseñanza tienen algo en cartera?

—En este ramo mucho se ha avanzado, pero no basta; en la actualidad solo están cubiertas las necesidades de Albacete en un sesenta por ciento, esto no puede seguir y lucharemos con empeño hasta que este debidamente atendida la enseñanza.

Estamos estudiando el modo de llevar a la práctica una moción presentada por la Comisión para establecer escuelas nuevas, terminar rápidamente el Grupo Escolar de Carlos IV y espero lo lo conseguiremos.

—¿Y de beneficencia?

—En beneficencia y sanidad, es conocido el atraso en que se encuentran estos factores tan importantes, con los nombramientos de nuevos titulares y supernumerarios ya se ha hecho algo y pensamos llegar a la creación de la plaza de tócolo municipal. En personal estamos bien, lo que hace falta es el medio y para ello es necesario dotar a Albacete de una buena Casa de Socorro digna de él donde los médicos puedan realizar en condiciones su humanitaria labor. Bajo el aspecto sanitario de acuerdo con el nuevo Reglamento que viene a ser como unas ordenanzas municipales sanitarias y las reformas del alcantarillado ajenos al empréstito, Albacete llegará a ser una de las poblaciones de mejores condiciones higiénicas de España.

—¿Y del empréstito?

—Se trabaja activamente y nuestra mayor alegría será el día que se empiecen las obras que comprende y que todos conocen.

—¿Entre ellos las de casas baratas?

—En este asunto mi opinión es que la cantidad destinada a este apartado del empréstito y de acuerdo con la ley se de a manera de anticipo a la naciente Cooperativa de Casas Baratas, cuyos horizontes tan claramente a marcado el culto Inspector

del trabajo don Pascual Canto y conocidos del público por la reciente campaña de Centauro; esa Cooperativa cuenta con gran número de entusiastas en la clase obrera y daría a Albacete la Ciudad Jardín donde el obrero encontraría comodidad y un trozo de huerta o jardín donde entretener lucrativamente sus ojos; creo sería muy bien visto entre la clase obrera; en manos del Ayuntamiento esas pesetas serían 20 o 30 casas en manos de la Cooperativa, la base de la Ciudad Jardín, Espero montaremos la fórmula para ella contando con la intervención del Secretario, Contador Arquitecto y una comisión de señores Concejales creo hay elementos suficientes para dar legalidad y satisfacer al mas exigente.

—¿Que es lo que más le preocupa?

—La crisis del trabajo y las subsistencias, afortunadamente la paralización del trabajo tiene para el obrero de Albacete un plazo relativamente corto; con las obras que han de acometerse con el Empréstito ha de haber una demanda de trabajo que remediará la crisis por que hoy pasamos. Actualmente y mientras esto llega, el Ayuntamiento ha implantado la jornada semanal de tres días por obrero y de este modo el esfuerzo que se estaba haciendo (que supera a los medios con que contamos) se ha repartido entre doble número de trabajadores y algo se ha mejorado.

—¿Algún otro problema?

—En otro aspecto de cosas, nos preocupa grandemente, la adaptación de los nuevos Estatutos en lo que a Presupuesto municipal se refiere. El impuesto de consumos tal como se aplica en esta capital, es, *hasta popular*, insensiblemente y sin protestas de ningún género; el pueblo de Albacete— eminentemente comercial—contribuye gustoso y convencido de que para él, no podía encontrarse medio más apropiado para cooperar por la prosperidad y desenvolvimiento de su Municipio. Al desaparecer ese impuesto, se origina un déficit de 400.000 pesetas aproximadamente y, a donde ha de recurrir el Ayuntamiento de Albacete para saldarlo?

—¿Que solución le dará?

—Nosotros deseamos de hacer compatibles, las necesidades del Ayuntamiento con las circunstancias y modo de desenvolverse, esta población nos acogimos al regimen de carta y ahora se nos presentan las siguientes incógnitas: Es el *inquilinato* el llamado a equilibrar las cargas? Es el impuesto sobre consume de agua el que daría la solución?...

—¿Que es lo que más desea para Albacete?

—Que se empezasen las obras del ferrocarril de Requena a Baeza y que se consiguiese todo lo pendiente con el Ministerio de la Guerra.

—¿Confía conseguir algo?

— Merecerlo, lo merecemos.

Poco más hablamos y estreché la mano del bondadoso don Paulino, que sale a despedirme, al cruzar el lujoso vestíbulo llega hasta nosotros la voz cristalina de Marujita del Pilar la encantadora muñeca que alegría la vida del gran señor que ama a su pueblo

EL CABALLERO DE LA X.



La Vaquera Castellana

Vaquera, rubia vaquera
la del corpiño de grana
que triscas con tu ternera
por la sierra castellana.

Ven y siéntate a la umbría
de esta frondosa maleza.
que he de cantar este día
los dones de tu belleza,

¿Tienes miedo, vaquerilla?
Seremos los dos formales.
Ven; y deja la corderilla
que salte por los riscalos.

¿Porqué llevas el cayado
y en la cintura la honda?

¿Es que, en la noche, el ganado
algún lobo te lo ronda?

Mas, ten cuidado, vaquera,
pues yo sé que algún pastor
para la blanca cordera
es ¡ay! el lobo mayor.

Vaquera, rubia vaquera,
la del pintado corpiño:
¡Qué feliz mi vida fuera
si me dieras tu cariño!

Eres la flor de la jara,
que aparece entre las breñas.
Tienes tan blanca la cara
como la leche que ordeñas.

Tu andar es lento y tortuoso
como los corvos senderos
que van al pastio umbroso
de los lejanos oteros.

Tus labios son los madroños
que, entre las agrías risqueras

en los tempranos otoños
dan las verdes madroñeras.

El manantial que en la roca
fluye entre roja verbena
se turba al tocar tu boca,
dero luego se serena.

Tienes el pelo dorado
como un querubni del cielo.
¡Quién durmiera aprisionado
por las trenzas de tu pelo!

En tus ojos, claros ojos,
la aurora está retratada
y tus labios son más rojos
que los de una puñalada.

Tienen miel de los amores
tus claros ojos serenos
y promesas los temblores
de las aves de tus senos.

¿Que no estás enamorada
me dices, rubia vaquera?
¿Y el pastor que en la majada
todas las noches te espera?

¿Lloras porque los pastores
se marchan para San Juan?
No sientas penas de amores
por que todos volveran
por Santiago o por Santa Ana,
no faltará quien te quiera,
vaquera, rubia vaquera
de la sierra castellana...

JUAN JOSÉ ESCRIBANO DE LA TORRE

CRIPIANA